

**UPAYA KELOMPOK SADAR WISATA (POKDARWIS) DALAM
MENGEMBANGKAN POTENSI LOKAL RAWA TIRTA DI DESA
SUMBERKEDAWUNG KECAMATAN LECES KABUPATEN
PROBOLINGGO**

¹⁾. **Husni Mubarog,**

²⁾. **Alvia Wardatus Sholeha**

¹⁾. Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

²⁾. Universitas Panca Marga Probolinggo, Jawa Timur

Email: husnimubarog139@gmail.com, alviawardatus@gmail.com

Abstract

Local potential is an invaluable advantage of a region or area. Pokdarwis is one of the managers who come from the community and of course has a strategic role in developing the potential of natural and cultural wealth owned by an area to become a tourist destination, especially in Sumberkedawung Village, Leces District, Probolinggo Regency. Therefore, Pokdarwis efforts in developing local potential through Rawa Tirta to become a tour. The purpose of this study was to analyze and determine the efforts of Pokdarwis in developing the local potential of Rawa Tirta in Sumberkedawung Village, Leces District, Probolinggo Regency. This study uses descriptive qualitative research methods, the research location is in Sumberkedawung Village, Leces District, Probolinggo Regency, the data sources used in this study are primary data sources and secondary data sources, while data collection techniques are through observation, interviews and utilization of literacy sources from media. The results of this study indicate that Pokdarwis' efforts in developing the local potential of the Tirta Swamp have been running as expected by clearing some of the Tirta Swamp from the water hyacinth plant and the availability of canoes and boats. Pokdarwis efforts in the development of Rawa Tirta must be improved again, so that the development of Rawa Tirta tourism continues in accordance with the Pokdarwis plan, Sumberkedawung Village, Leces District, Probolinggo Regency.

Keywords: *Development, Pokdarwis, Local Potential.*

Abstrak

Potensi lokal merupakan keunggulan suatu wilayah atau daerah yang tidak ternilai harganya. Pokdarwis merupakan salah satu pengelola yang berasal dari masyarakat dan tentunya memiliki peran strategis dalam mengembangkan potensi kekayaan alam dan budaya yang dimiliki suatu daerah untuk menjadi daerah tujuan wisata, khususnya di Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo. Oleh karena itu, upaya Pokdarwis dalam mengembangkan potensi lokal melalui Rawa Tirta untuk dijadikan sebuah wisata. Tujuan dalam penelitian ini adalah untuk menganalisis dan mengetahui upaya Pokdarwis dalam mengembangkan potensi lokal Rawa Tirta di Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo. Penelitian ini menggunakan metode penelitian deskriptif kualitatif, lokasi penelitian di Desa Sumberkedawung, Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo, sumber data yang digunakan dalam penelitian ini adalah sumber data primer dan sumber data sekunder, adapun teknik pengumpulan data melalui observasi, wawancara dan pemanfaatan sumber-sumber literasi dari media. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa upaya Pokdarwis dalam mengembangkan potensi lokal rawa tirta sudah berjalan sesuai dengan harapan melalui dengan membersihkan sebagian rawa tirta dari tanaman eceng

gondok dan tersedianya kano serta perahu. Upaya Pokdarwis dalam pengembangan Rawa Tirta ini harus segera di tingkatkan lagi, agar dalam pengembangan wisata Rawa Tirta ini terus berjalan sesuai dengan rencana Pokdarwis Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo.

Kata kunci: Pengembangan, Pokdarwis, Potensi Lokal

PENDAHULUAN

Indonesia merupakan suatu negara yang memiliki kepulauan yang begitu luas dan banyak memiliki potensi sumber daya alam. Dengan demikian, Indonesia mempunyai beberapa potensi kepariwisataan yang tinggi, baik wisata historis, wisata alam, maupun wisata budaya. Potensi kepariwisataan tersebut beragam seperti gunung, pantai, lembah, alam, adat istiadat masyarakat dan sebagainya, yang tersebar di berbagai tempat di wilayah Indonesia. Pengembangan industri pariwisata dengan memanfaatkan berbagai potensi kepariwisataan yang ada di Indonesia sekarang ini merupakan salah satu upaya dalam memenuhi kebutuhan masyarakat untuk berlibur. Seseorang yang melakukan perjalanan untuk meninggalkan tempat kediamannya sementara waktu, dengan alasan apapun tanpa maksud mencari nafkah disebut wisatawan (Muljadi A.J, 2000:11).

Undang-undang Republik Indonesia Nomor 10 Tahun 2009 Tentang Kepariwisata, bahwa wisata adalah kegiatan perjalanan yang dilakukan oleh seseorang atau kelompok orang dengan mengunjungi tempat tertentu untuk tujuan rekreasi, pengembangan pribadi, atau hanya sekedar mempelajari keunikan daya tarik wisata yang dikunjungi dalam jangka waktu sementara.

Pariwisata di Jawa Timur menjadi salah satu sektor dalam upaya meningkatkan kesejahteraan masyarakat. Saat ini pengembangan pariwisata salah satunya dilakukan di Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo dengan memanfaatkan potensi sumberdaya lokal. Munculnya konsep pariwisata Rawa Tirta ini sebagai langkah baru untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat dan mampu meningkatkan atau memanfaatkan potensi-potensi yang ada di sekitar. Pemanfaatan potensi yang disiapkan menjadi suatu produk wisata mampu melestarikan kearifan lokal masyarakat dan lingkungan. Salah satu cara yang dapat mengintegrasikan seluruh potensi yang ada yaitu dengan menjadikan Desa Sumberkedawung sebagai desa wisata, yang setiap dari perkembangannya tidak merusak nilai-

nilai yang di percaya oleh masyarakat dan kualitas dari lingkungan tidak mengalami kerusakan ataupun penurunan, serta dapat memaksimalkan keuntungan salah satunya dari ekonomi untuk masyarakat sekitar. Tindakan lain yang berdampak besar bagi percepatan pembangunan wisata Rawa Tirta di desa Sumberkedawung ini adalah dibentuknya Pokdarwis Rawa Tirta yang beranggotakan pemuda-pemuda yang ada di Desa Sumberkedawung dan ketua dari Paguyuban Sadar Wisata Rawa Tirta Sumberkedawung ialah Abdullah. Upaya dari Pokdarwis Rawa Tirta inilah yang membantu akan pembangunan wisata Rawa Tirta tersebut.

Akan tetapi dalam pengembangan wisata Rawa Tirta ini masih membutuhkan proses yang sangat Panjang, dari rencana konsep juga masih memiliki konsep jangka Panjang. Karena akan ada beberapa titik destinasi wisata dan akan dibangun beberapa titik spot di Rawa Tirta. Masih kurangnya fasilitas yang tersedia di Rawa Tirta. Walaupun masih dalam tahap persiapan, sudah terdapat pengunjung yang datang, mereka menikmati wisata air Rawa Tirta tersebut dengan perahu sampan dan kano yang telah disiapkan di Rawa Tirta oleh para pemuda atau Pokdarwis.

METODE PENELITIAN

Penelitian tentang upaya Kelompok Sadar Wisata (Pokdarwis) dalam mengembangkan potensi lokal rawa tirta di Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo dengan menggunakan penelitian deskriptif kualitatif. Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini adalah data primer dan data sekunder. Teknik pengumpulan data pada penelitian ini melalui observasi, wawancara dan pemanfaatan sumber-sumber literasi dari media.

KAJIAN PUSTAKA

Teori yang digunakan dalam pembahasan penelitian ini adalah menggunakan teori pilihan rasional oleh James. S. Coleman. Dimana dalam teori ini terdapat dua hal yang penting yaitu aktor dan sumber daya. Aktor dapat dikatakan sebagai manusia yang mempunyai suatu tujuan, yang artinya memiliki tindakan dan tujuan untuk dapat mencapai sebuah tujuan tertentu. Dan yang paling penting ialah kenyataan bahwa suatu tindakan dilakukan untuk mencapai tujuan yang sesuai dengan tindakan pilihan aktor (dalam Ritzer & Goodman, 2007:357). Sedangkan sumber daya yang dimaksud ialah

suatu benda atau barang yang akan digunakan oleh aktor tersebut untuk mendukung tindakannya dalam mencapai suatu tujuan. Terkadang sumber daya belum bisa dimanfaatkan dengan baik, tetapi tindakan rasional seseorang kadang dipandang tidak rasional menurut orang lain. Tindakan rasional seseorang tidak bisa diukur dari sudut pandang orang lain, tetapi bisa diukur dari sudut pandang seseorang yang melakukannya (Coleman, James S. 2008).

HASIL DAN PEMBAHASAN

Teori yang digunakan dalam pembahasan ini ialah menggunakan teori pilihan rasional oleh James. S. Coleman, dimana dalam teori ini terdapat dua hal yang penting yaitu aktor dan sumber daya. Dalam penelitian ini yang menjadi aktor sesuai dengan teori pilihan rasional oleh James S Coleman ialah Pokdarwis Rawa Tirta, dimana mereka mempunyai suatu tujuan yang dapat mengembangkan suatu daerah yang memiliki sebuah potensi dan sumber daya yang dimaksud ialah ada sumber daya manusia dan sumber daya alam, sumber daya manusia sama halnya dengan aktor dan sumber daya alam ini ialah suatu potensi yang dimiliki oleh suatu daerah tersebut yaitu Rawa Tirta. Mereka mampu memnfaatkan sumber daya yang ada dengan mengembangk Rawa Tirta yang akan dijadikan sebuah wisata di Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo.

Dalam penelitian ini menyampaikan bahwa proses pilihan rasional yang dilakukan oleh pengguna atau Pokdarwis Rawa Tirta dalam upaya mengembangkan potensi lokal Rawa Tirta di Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo berdasarkan konsep rasional tentang nilai dan kegunaan yang bertujuan sesuai dengan harapan atau keinginan dari suatu kelompok atau Pokdarwis untuk memkasimalkan tindakannya. Seperti yang dikatakan oleh Coleman bahwa pelaku akan memaksimalkan alat yang dimiliki untuk menghasilkan suatu yang lebih besar dan menguntungkan lagi (Coleman, James S. 2008).

Apapun bentuk aktivitas kepariwisataan tidak mampu bertahan dan berkembang, tanpa adanya hubungan kerja sama yang terjalin secara baik antara semua struktur atau Lembaga. Proses pengembangan suatu desa wisata membutuhkan keahlian atau pengalaman yang dapat dijadikan sebagai reverensi dari berbagai pihak. Proses yang dilakukan di Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces kabupaten Probolinggo dalam upaya

mengembangkan potensi lokal Rawa Tirta tidak serta merta cukup dengan mengandalkan potensi masyarakat setempat. Kekuatan dalam menciptakan dan membangun hubungan dengan pihak lain sangat dibutuhkan untuk bersama-sama dalam rangka terus berusaha membangun aktivitas kepariwisataan. Jaringan yang kuat akan mampu memberikan semua aspek-aspek kehidupan sosial dalam mengembangkan potensi lokal Rawa Tirta di Desa Sumberkedawung.

Yang dimaksudkan dengan bekerjasama dengan pihak luar ialah, menjalin mitra dengan pihak pemerintah setempat dan komunitas-komunitas lainnya. Hal lain yang dilakukan tentunya, dalam rangka untuk terus meningkatkan kualitas sumber daya manusia yang berupaya mengembangkan potensi lokal Rawa Tirta di Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo. Kesungguhan Pokdarwis dalam membentuk kerjasama dengan pengelola pariwisata yang lain atau dengan masyarakat sekitar mampu menciptakan keselarasan dan keberlangsungan kepariwisataan yang lebih teratur dan efektif. Perwujudan atau keikutsertaan para akademisi tentunya memiliki peran yang sangat penting untuk membantu memberikan suatu gagasan, serta ide-ide yang mampu membantu dalam menyelesaikan masalah atau memberika masukan terhadap pengembangan potensi lokal Rawa Tirta. Sampai saat ini Desa Sumberkedawung mampu bekerjasama dari berbagai pihak, salah satunya dalam program Kuliah Kerja Nyata (KKN) Universitas Negeri Malang memberikan mahasiswanya kesempatan untuk melakukan aktivitas pembelajaran yang bertema perpustakaan kecil, dimana mereka membuat perpustakaan kecil di pinggir Rawa Tirta dan menggandeng anak-anak kecil yang ada di Desa Sumberkedawung untuk melakukan pembelajaran seperti membaca. Keseriusan yang mampu menjadikan pondasi awal sebagai pembangunan wisata, Desa Sumberkedawung terus melangkah kedepan dalam rangka kemajuan pariwisata Rawa Tirta. Dengan keterlibatan masyarakat akan mempermudah dalam melakukan pengembangan wisata.

Jenis aktivitas sosial masyarakat tentunya menjadi tolak ukur bagaimana sesungguhnya menjalin hubungan yang baik. Jika terdapat suatu permasalahan terjadi pada pemuda-pemuda atau Pokdarwis bukanlah hal yang harus dihindari atau diajadikan permasalahan yang besar, melainkan mencari tahu apa yang dilakukan untuk memperkuat tujuan, memiliki semangat yang sama dalam memajukan Desa Sumberkedawung. Salah satu

cara yang dilakukan oleh orang atau ketua dari paguyuban yang tergabung dalam Pokdarwis adalah dengan merangkul para pemuda yang ada di Desa Sumberkedawung. Hal tersebut menjadi salah satu langkah untuk mempersiapkan tujuan yang telah di rintis, karena para pemuda dapat memberikan dampak positif dari aktivitas wisata tersebut. Bahasa ataupun perilaku yang baik mampu menghadirkan semangat untuk ikut berpartisipasi dalam pengembangan potensi lokal Rawa Tirta.

Untuk mengunjungi wisata Rawa Tirta di Desa Sumberkedawung Kecamatan leces Kabupaten Probolinggo, tidaklah sulit. Hanya berjarak sekitar 1 kilometer dari jalan raya Lece. Untuk akses jalan yang dilalui cukup lebar dan beraspal. Kendaraan roda empat bisa mengaksesnya. Membutuhkan waktu sekitar 7-10 menit untuk sampai di lokasi dari jalan raya lece. Munculnya Pokdarwis Rawa Tirta di Desa Sumberkedawung Kecamatan Lece Kabupaten Probolinggo, mampu memberikan pengaruh dan efek yang memberikan nilai positif bagi masyarakat. Untuk mengawali pengembangan potensi lokal Rawa Tirta, para pemuda yang tergabung dalam Pokdarwis rawa Tirta melakukan pembersihan disekitar Rawa Tirta yang awalnya dipenuhi oleh tanaman liar, sekarang sudah dibersihkan sekitar seluas 3 hektare. Karena awalnya Rawa Tirta ini hanyalah dijadikan spot mancing saja, tetapi kini dijadikan sebagai tempat wisata Rawa Tirta, ide itu muncul dari pemuda-pemuda desa yang berinisiatif untuk menggali potensi Rawa Tirta. Walaupun masih dalam tahap persiapan, sudah ada pengunjung yang datang. Mereka menikmati wisata air di Rawa Tirta dengan menggunakan fasilitas yang telah disediakan seperti Kano dan Perahu yang dapat digunakan oleh para pengunjung untuk menikmati atau dapat berkeliling di sekitaran Rawa Tirta. Salah satu pemuda di Desa Sumberkedawung yang tergabung dalam Pokdarwis Rawa Tirta juga mengatakan, bahwasannya pengembangan potensi lokal Rawa Tirta ini memiliki rencana konsep jangka Panjang, akan ada beberapa titik destinasi wisata seperti kolam anak, kolam mincing dan wisata permainan di atas air. Dan juga akan membangun spot selfie di tengah Rawa Tirta, kemudian nantinya ada jalur pengunjung mengelilingi Rawa Tirta menggunakan perahu sampan atau kano. Rawa Tirta sangat berpotensi untuk dijadikan sebagai destinasi wisata. Karena tempat yang menjadi sumber air itu tidak terpengaruh oleh musim. Baik musim hujan maupun musim kemarau, kondisi airnya tidak pernah surut. Ketinggian air selalu sama walaupun di saat musim hujan sekalipun. Sekarang kedalaman air hanya sekitar 1,5 meter.

Di permukaan air hanya setinggi dada orang dewasa, jadi tidak terlalu berbahaya “Ucap Heri Agus Mardianto, selaku Ketua Rw 5”.

PENUTUP

Kesimpulan

Upaya Pokdarwis Rawa Tirta dalam mengembangkan potensi lokal Rawa Tirta di Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo untuk dijadikan sebuah tempat wisata yang mulanya hanya dijadikan tempat memancing, namun sekarang akan dirubah menjadi sebuah tempat wisata. Rawa Tirta sangat berpotensi sebagai destinasi wisata, karena meski masih dalam tahap persiapan, sudah ada pengunjung yang datang. Untuk kedepannya wisata Rawa Tirta sudah memiliki rencana konsep jangka Panjang dan akan ada beberapa titik destinasi wisata.

Saran

Upaya Pokdarwis Rawa Tirta dalam pengembangan Rawa Tirta ini harus segera di tingkatkan lagi, agar dalam pengembangan wisata Rawa Tirta ini terus berjalan sesuai dengan rencana Pokdarwis Desa Sumberkedawung Kecamatan Leces Kabupaten Probolinggo dan harus memiliki kerjasama dengan pihak luar untuk membantu memberikan suatu gagasan, serta ide-ide yang mampu membantu dalam menyelesaikan masalah atau memberikan masukan terhadap pengembangan potensi lokal Rawa Tirta.

DAFTAR PUSTAKA

- [Evita, R., & Rosalina, T. \(2018\). PERANAN KELOMPOK SADAR WISATA \(POKDARWIS\) DALAM MENDUKUNG PENGEMBANGAN KEPARIWISATAAN DI KABUPATEN SAMBAS. ... *Halal dan Pariwisata Syariah* \(Journal\)
<http://journal.iaisambas.ac.id/index.php/HalalanThayyiban/article/view/179>
JURNAL Fis.IIP.03 19 Kum p.pdf. \(t.t.\)](http://journal.iaisambas.ac.id/index.php/HalalanThayyiban/article/view/179)
- [Mahmudi, I. \(2021, Februari 8\). Rawa Tirta Probolinggo, Dulu Penuh Gulma Kini jadi Tujuan Wisata. Ngopibareng. <https://www.ngopibareng.id/read/rawa-tirta-probolinggo-dulu-penuh-gulma-kini-jadi-tujuan-wisata-3258054>](https://www.ngopibareng.id/read/rawa-tirta-probolinggo-dulu-penuh-gulma-kini-jadi-tujuan-wisata-3258054)
- [Mulyani, Y. \(2021\). Pemberdayaan Kelompok Sadar Wisata \(Pokdarwis\) Tiram Tambun Dalam Pengembangan Usaha Homestay Di Desa Wisata](#)

- Mentawir Kabupaten Panajam Paser *Journal of Applied Community Engagement*. <https://journal.isas.or.id/index.php/JACE/article/view/127>
- PEMBERDAYAAN MASYARAKAT: MENGGALI POTENSI LOKAL DESA | Endah | *Moderat: Jurnal Ilmiah Ilmu Pemerintahan*. (t.t.). Diambil 2 November 2021, dari <https://jurnal.unigal.ac.id/index.php/moderat/article/view/3319>
- Prakoso, A., Nugroho, M. A., & ... (2020). Optimalisasi Pokdarwis Massawi Melalui Tourism Service Management Pengembangan Objek Wisata Teluk Love Jember. ... *Journal of Civil Society*. <https://www.ejournal.pnc.ac.id/index.php/madani/article/view/102>
- Rawa Tirta Leces; Dulu Hanya Spot Mancing, Kini Dilengkapi Kano | *Radar Bromo*. (t.t.). Diambil 2 November 2021, dari <https://radarbromo.jawapos.com/features/01/01/2021/rawa-tirta-leces-dulu-hanya-spot-mancing-kini-dilengkapi-kano/>
- Resdiana, E., & Hasanah, L. (2020). Peran Pokdarwis Andang Taruna Sebagai Katalisator Terwujudnya Karakter Peduli Wisata (Studi Di Banraas Pulau Gili Iyang Madura). *Journal of Governance* <http://ejournal.uniramalang.ac.id/index.php/JOGIV/article/view/456>
- Riyan Syafa Blog: PESONA ALAM "RAWA TIRTA" SUMBERKEDAWUNG, LECES - PROBOLINGGO. (t.t.). Diambil 2 November 2021, dari <http://khoriyanto83.blogspot.com/2017/05/pesona-alam-rawa-tirta-sumberkedawung.html>
- Trisnoasih, T. M. (2019). Pemberdayaan Masyarakat: Kelompok Sadar Wisata (Pokdarwis) sebagai Motor Penggerak Pariwisata di Daerah Tujuan Wisata (DTW) Guci Kabupaten Tegal. *Journal of Politic and Government Studies*. <https://ejournal3.undip.ac.id/index.php/jpgs/article/view/23667>
- UPAYA KELOMPOK SADAR WISATA (POKDARWIS) DALAM MENGEMBANGKAN KEMAMPUAN SUMBER DAYA MANUSIA DI BIDANG KEPARIWISATAAN | , | *JISIP : Jurnal Ilmu Sosial dan Ilmu Politik*. (t.t.). Diambil 2 November 2021, dari <https://publikasi.unitri.ac.id/index.php/fisip/article/view/1963>